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国脚战慧敏，执教男足闯中冠
想要用一个词或者一句话回答“战慧敏是谁”的问

题，并不容易，因为贴在她身上的“标签”，着实有点多。
对华东政法大学的同学来讲，战慧敏是带着他们一

起在运动场上挥洒汗水的体育老师；
对上海华正女子五人制足球队的队员们来讲，战慧

敏既是场上并肩作战的队友，也是场边运筹帷幄的主帅。
她是女子五人制足球国家队的现役国脚，是毕业于

北京中医药大学的球队队医，是带领男足征战中冠联赛
的铁血女教头……

本版撰稿 本报记者 李冰

现在的战慧敏已经想不起来自己
留长头发的时候是什么样子了，“好像
从小就是短头发，踢起球来利索点，打
理也方便，然后就一直这样了。”

短头发的假小子形象，显然很
符合从小就爱跑爱动的战慧敏的特
质。

“好像也没啥特别的，反正到了那
个年龄，不管男孩还是女孩，好像都挺
喜欢踢球的，所以我也就跟着踢了。”
作为足球城，大连浓厚的足球气氛让
这个绿茵场上的“黑白精灵”成了战慧
敏和其他同龄小伙伴的“玩具”，而她
也就这么一边玩着，一边走上了自己
的足球之路。

与其他堪称“发烧级”喜爱足球的
父母不同，在踢球这件事上，很多都是
战慧敏自己给自己做主。“我小时候比
较好动，家长觉得踢球适合一些，就送
我去体校学习，不仅是为了一技之长，
也是为了锻炼身体，当然最重要的还
是我自己喜欢踢球。”

因为喜欢，战慧敏这一坚持，就到
了现在。

一边踢球一边学习的战慧敏，通
过足球特招进入了北京中医药大学，
并且一直跟队参加北京和全国性的大
学生女足赛事，而从小接受专业训练

打下的扎实功底，让她不但在十一人
制的足球场上游刃有余，并且迅速适
应了五人制足球的规则与踢法，成为
这个“新战场”上的佼佼者。

大学毕业后，战慧敏加入河南女
足征战五人制足球联赛，并顺利入选
了五人制女足国家队。2019年中国
足协“一带一路”杯室内五人制足球国
际锦标赛中，中国女足最终夺冠，战慧
敏凭借着出色的发挥，获得了那届赛
事的“最佳运动员”称号。

2020年9月，战慧敏开启了属于
自己的职业新篇章，进入华东政法大
学任教，而华政悠久的足球历史和浓
厚的校园足球文化氛围，包括“燃灯
杯”在内的各项足球赛事，让她一下子
找回了当年自己在学校踢球的感觉，
用战慧敏的话说，就是“成为华政人，
我的一些想法和华政足球的规划更加
契合了”。同年，战慧敏加入由华政校
友成立的上海金山区华正足球俱乐
部，战慧敏也和俱乐部一起，先后在中
国足球协会女子五人制足球联赛、全
国女子五人制足球锦标赛中勇夺桂
冠，成为了女子五人制赛场上的“双冠
王”，并于2024年8月成功卫冕中国
足球协会女子五人制足球联赛的冠
军。

“假小子”读书踢球两不误

从北京中医药大学毕业后，战慧
敏以球员身份加盟了河南女足，正式
参加女子五人制足球联赛。

事实上，早在大学就读期间，战慧
敏就已经在十一人制的“大球”和五人
制的“小球”之间来回跨界，所以在她
看来，十一人制足球与五人制足球虽
然踢法与规则有很大不同，但是从足
球规律或者说本质上来讲，两者又是
相通的，甚至可以相辅相成。“十一人
制足球的场地更大，场上队员人数更
多，整体的技战术要求、队员之间的配

合要求自然也就更高，但是当球运行
到某一个区域的时候，当双方队员集
中到某一个相对狭小的空间内，进行
控制与反控制的争夺时，很多五人制
足球的东西，都是能用得上而且可以
发挥出作用来的。比如三到四名队员
之间的轮转，比如连续的二过一或者
三打二，在对方紧逼的情况下把球摘
出来，踢到对方防守人数相对较少、防
守力量相对薄弱的区域，五人制足球
在这方面对于球员的要求可能会更高
一些，毕竟要想打出效果来的话，场上
的每个队员都要参与进来。”

今年年初才接手申花队的俄罗斯
主帅斯卢茨基给这支上海球队带来的
肉眼可见的变化，应该能够验证战慧
敏对于“大球”和“小球”之间关联的理
解。上任之后，斯卢茨基在以往更多

以各种各样的“跑”进行体能储备的冬
训期间，安排的却是各种“型号”的小
范围对抗，而且不管是三打三、五打五
还是七打七，都像五人制训练和比赛
时那样，强调高强度对抗和快节奏转
换，在规定时间内，几乎不给球员任何
调整和歇口气的机会，而他最终的目
标，就是利用球员的跑动和站位，将整
个球场切割成为一个个小的区域，通
过给对手施加压力的方式，占据比赛
的主导，从而将比赛纳入到自己的节
奏当中。

从2026年世界杯预选赛亚洲区
36强赛，到9月份中国男足国家队与
日本和沙特队的两场18强赛，有很多
像停不好球这样看上去不应该出现的

“果”，真正的“因”，恰恰出现在青少年
训练的那个阶段当中。“我们普遍的一
种感觉，是日本跟韩国这些球员的球
性都非常好，在高强度和高对抗的环
境中停球、传球都处理得比较合理和
从容，其实这些都是从小踢球养成的
习惯。从我接触的国外教练和队员来
看，他们从小训练的很多内容都是以
五人制足球为基础的，到了一定的年
龄段之后，才会有大小球的概念。战
慧敏也在思考：能不能把现在一些五
人制足球的训练理念和内容跟十一人
制足球结合起来，比如说提升局部的
分组训练对抗强度，通过移动、通过五

人制处理的一些细节和方式方法应用
到十一人制的局部，当你的预判和思
考的时间比别人早和短，你出脚的速
率和出球的速度就可以比别人快，场
景更多决策更合理，优势是不是就能
显现出来？”

“五六岁的小球员开始练球的
时候，用的本来就是那种小号的足
球，现在很多成年球员踢球的时候，
还都能看到他们从小练习过五人制
足球的影子，比如说巴西的罗纳尔
迪尼奥，你仔细观察的话，就会看到
梅西停球的时候，经常会采用脚底
去踩球的动作，这个就是五人制足
球当中最基本的要求，因为这样可
以更精准地控制球的运行方向，同
时保证触球速率更快，更好地做下
一个动作，当然这也对球员对于足
球运行轨迹与速度必须做出更加精
准的判断，对球员能力也提出了更
高的要求。”作为足球从业者，战慧
敏不但专注做好了自己“一亩三分
地”里的事情，对于现代足球的发展
趋势，她也一直保持着关注，毕竟学
习能力一直都是这位名副其实的

“学霸”的强项，而眼下她很想要做
的，就是把自己从踢大球到五人制
足球经历当中的收获和经验，应用
到日常的训练当中，希望更多的教
练重视对于五人制足球训练给球员
带来的帮助。“无论是曾经的日本足
球，还是近来进步神速的东南亚足
球，球员的脚下技术是各种战术打
法的基础和根本，五人制足球的训
练理念和方法，确实可以在这方面
给球员带来很大的帮助。”

近年来，随着国家体育总局、中
国足球协会越来越重视五人制足球
的发展，战慧敏也有了更多展现自己
的平台。2024 年，在上海市体育局
的支持下，战慧敏代表上海队征战了
第一届全民健身大赛（华东区）的比
赛并一举夺魁，获得了第一届全民健
身大赛总决赛的参赛资格。正和球
队一起积极备战的战慧敏希望能够
和队友一起捧起第一届全民健身大
赛的冠军奖杯。

大球小球可以相辅相成

以主教练的身份执教一支男子足
球队，而且参加的还是半职业性质的
中冠联赛，对战慧敏而言，是机遇，更
是挑战。

“有没有顾虑？坦率地讲，一开
始肯定是有一点的。”在战慧敏执教的
这支华正足球队中，基本都是上海申
花和其他职业足球俱乐部过来的梯队
球员，能不能镇得住这些手下队员，无
论从管理还是自身心理方面，无疑都
是她必须要过的第一关。“好在俱乐部
这边对我一直都非常支持，而且我的
性格也挺容易跟大家打成一片的，再
加上队员都挺照顾我的，也就这么过
来了。”

事实上，成为华正足球队主教练
之前，战慧敏就有过女足和男足教练

“兼项”的经历。进入华政之后，战慧
敏就已经以助理教练的身份，参与到
男足的训练之中，并且带队出战上海
市大学生联赛。作为同样是从大学校
园足球走出来的运动员，战慧敏对于
学生球员有着更多的了解和理解。“相
对于职业球员，大学生的训练要困难
得多，因为除了比赛之外，他们还有学
业上的压力，但是换一个角度来看，只

要将学习和训练做好平衡，两者是可
以相互促进的，这也是大学生球员的
优势所在。”在战慧敏看来，与职业球
员相比，大学生球员在基础能力以及
比赛经验方面有一些欠缺，这就要求
队员在场上必须更加注重团队配合。

“作为球队来讲，个人与整体之间的作
用是相互的，首先个人能力的提升，能
够更好地帮助到团队，而只有在整体
顺畅运行的情况下，球员个人才能就
有更大和更好的发挥空间，反过来又
能提高整个团队的战斗力。只有全队
在场上相互弥补相互促进，才能真正
起到11个1加起来大于11的效果。”

曾担心镇不住申花等梯队球员

战慧敏的性格容易跟球员们打成一片


